

Epoca III Año VI.

EL EQUATORIANO

"The Harbor Company"

Recordarán nuestros lectores que el señor Archer Harman, en su empeño de hacerse dueño único y absoluto de la nación, excogió el plan de apoderarse á poca costa, nada menos que del puerto y ciudad de Guayaquil, como base preliminar de su vastísima y compleja combinación político-financiera.

Conociendo que el plan era atrevido por extremo y que los guayaquileños consentirían antes en dejarse extorcionar, que en despojarse del predomnio que, con ser dueños del primer puerto de la República, ejercen en toda su vasta comprensión, en todos los ramos de la actividad social, y muy especialmente en lo político y mercantil, el señor Harman formó dos sociedades, denominadas «The Recreo Company» y «The New Guayaquil Company», la otra.

La primera tenía por objeto hacer suyos los terrenos que se hallan ubicados al costado sur de la estación de Durán, punto de partida del ferrocarril trasandino; y la segunda, dedicar esos terrenos á la construcción de la nueva urbe guayaquileña, rival de la fundada en 1855 por Sebastián de Benalcázar.

Descubierto, ó adivinado mejor dicho, el plan urdido por el señor Harman contra los guayaquileños, éstos protestaron; y sabiendo aquél que su combinación, tan proronada en París por la Revista del Banco de Henry Dupont, estaba destinada al fracaso, le dio de mano y urdió otra que le reemplazara «La Harbor Company» es la corporación que debe reemplazar á la «New Guayaquil Company», desizada hábil y sigilosamente en el contrato de prolongación del ferrocarril interandino de Quito á Ibarra.

La prolongación no es en la sierra sino en la costa. de Durán á Bucay, hacia el norte hasta Esmeraldas y hacia el sur hasta Machala.

No se ha tenido empeño en medir la extensión kilométrica de estas dos prolongaciones; pero no era indispensable para los planes del señor Harman. Lo que éste deseaba y ha conseguido sin dificultad, es que se le adjudiquen seis mil hectáreas de terrenos baldíos por cada kilómetro de prolongación, siendo de cuenta del gobierno la expropiación de los de dominio particular que recorra el ferrocarril.

Mediante este contrato, el señor Harman será dueño, á medida que practique las prolongaciones de su actual ferrocarril, de toda la costa occidental de la República, desde Esmeraldas hasta Machala, sin más medida que la de hacer á través con su línea todos los centros productores del cacao, del caucho, de la tagua y demás productos de que hacen actual comercio interior y exterior las ricas y extensas provincias litorales del Oro, Guayas, Los Ríos, Manabí y Esme-

raldas, con sus no menos extensos y ricos cantones.

Y para que Guayaquil no chiste ni se mueva, el señor Harman tiene facultad, según el título de su última novísima compañía, denominada de Puertos (Harbor) para construir los mayores, ó sea aptos para importación y exportación, en las estaciones de los dos puntos terminales de las líneas prolongadas, en Machala [puerto Bolívar] y en Esmeraldas; construyendo á la vez ciudades modernas que reemplacen allí á las coloniales, destinadas á desaparecer como el viejo Guayaquil, declarado desde luego inhabitable, como foco de todas las pestes infecciosas que se conocen.

El proyecto del señor Harman no cabe duda que es verdaderamente ingenioso, a un considerado, como por hoy lo hemos verificado nosotros, superficialmente. Tendrá el asentimiento de los guayaquileños, como ha obtenido el del gobierno presidido por el señor general Eloy Alfaro? ¿No habrá quién comprenda que tras la «Harbor Company» se oculta la derrotada «New Guayaquil Company», y que establecido el cruceo entre Esmeraldas, Machala, Durán y Quito de la línea férrea del señor Harman, éste ya no necesita del viejo Guayaquil para ser dueño de la república?

Ejércitos y flotas en 1908

Estárlase los estados generales de Francia en la política de sus actividades, nacida del ensañamiento de esa población.

Pero dentro de eso, mejor y completa cuando se formaciones, alcazar de la lison un grado de perfeccionamiento evadible, tiene un material rico y soberbio sostenido, y sobretodo un estado fuerte á la defensa de su frontera del Este.

El mal de su riqueza, de su esplendor y de su poder la hizo nacer, el hecho mismo de la lison al servicio de su Ejército, porque el antillanismo ha sacado hondamente la disciplina y el relajado el espíritu militar, que fue su nota más admirable.

Durante todo este último, la República ha presentado su labor constante y de acorarse, siendo la reforma de mayor valor el aumento de su Armería de campaña, que será motivo de trabajo árduo, por su importancia y significación.

Al discutir tal mejora en la votación parlamentaria que le ha dado vida, lo más reconfortante para el patriotismo francés, ha sido el tono general de los discursos, porque acusa un alto en los devorados antillanistas, y un sentido de previsión de la Cámara, en materia que tanto afecta á la defensa del país.

Eso sí, tan importante reforma ha tenido el contrato del estado general de la Marina de guerra, esbozado ya por la serie de desastres que ha sufrido los barcos, y puesto de relieve al contrastar los actos que se operaron en la celda del Ministro Thomson, quien ha venido á pagar culpa acumulada, singularmente la de M. Pelletier, uno de los infamantes, los hechos que el poder naval de la República.

Las declaraciones del ministro Germaine han sido el corroboration del proceso moral de la Marina y de sus directores, en términos que ajen a un francés se presupone, la eficacia de las flotas de combate de la República, halla cuenta de la tenaz administración, de la austeridad en el presupuesto, de la honradez en los hechos que devoran al personal de Anamel y al mando de los buques de combate.

Austria Hungría tiene en el baron Arenhart el hombre de una política. Encarna esa política, entre baroneses, el archiduca heredero, quien, por ello mismo, es el inspirador de todos los preparativos de la reforma todas que se registran en las instituciones de mar y tierra del Imperio.

El hermoso arsenal de Pola redobla sus tareas para dar pronto vida, á los buques que lleva en construcción, se ha aumentado los contingentes marítimos y buques y tripulaciones han practicado sin cesar en las significativas operaciones de ensayo y desbaraque.

Se ha reorganizado, con aumento, todo el Anito, renovando el material, se ha reorganizado ha recibido algunas reformas en su instrucción, completándose los destacamentos de ametrallamiento, se ha aumentado el automovilismo voluntario y los viajes de Estado Mayor, y las Comisiones particulares establecidas durante el viaje por las fronteras con Italia, con Serbia, con Montenegro.

Los cambios en el alto mando, han sido sin

chos durante el año, acusando una renovación del personal.

Un día más significativo que esto, ha sido el reforzamiento sustancial de las fuerzas del Tiro y del Tiro, siendo ello como la demostración de que, tarde ó temprano, la guerra con su «causa aliada» está en los Hechos.

Con efecto, desde 1903, Austria aumenta sin cesar las fuerzas de sus XIV y XI Cuerpos, es, es, los dos que guardan el centro de la línea. El total de refuerzos ha sido de 15.000 hombres, distribuidos así:

- 21 batallones de infantería.
- 7 escuadras de Caballería.
- 10 batallones de campaña.
- 9 Idem de montaña.
- 17 Idem de plaza.
- 28 grupos de ametralladores.
- 4 compañías de artilleros.
- 1 escuadrón de cañones.

Aparte este movimiento de fuerza, ha reforzado de sus tropas, su cuerpo de ocupación de Bosnia y Herzegovina, en previsión del conflicto que tienen todos aquellos que ven en una conflagración báltica el peligro de un incendio general.

El Almirante Mirabelli y el Ministro de la Guerra, Casana, ingeniero civil de Italia, hacen lo que pueden, el primero por sostener la línea de los laticios, superior en número y en calidad á la Austriaca, y el segundo, por mejorar las condiciones deficientes del Ejército, á pesar de tener en los Hechos, no muy amplios de un presupuesto de consolidación.

Algo, ha reforzado su frontera tironea, aunque no mucho ha mejorado el material móvil de su Ejército, y los progresos incansables que le caracterizan en las operaciones, con motivo de la reforma de su Ley de Reclutamiento, la de los Reglamentos de instrucción de su Caballería, reorganización del Consejo de Guerra para buscar la mayor armonía de los esfuerzos del Ejército y la Armada.

Dado que pregona el patriotismo del Parlamento italiano, en este cuando se discuten los presupuestos, intervienen siempre diputados socialistas, de los cuales, ordinariamente, se aprenden soluciones interesantes, no los deducidos del tono general con que se llevan asuntos de esta transcendencia. Lo cual demuestra que el sentimiento de la unidad, tiene, raíces y ambiente.

De provincias

De una correspondencia dirigida á El Rey X de Ambato, recortamos lo siguiente que explica satisfactoriamente el porqué del silencio de los laticios, con motivo de la cesión de las aguas á don Harner Harman, siendo así que no son ellos los menos perjudicados por ese inopular contrato.

Hé aquí el recorte: «Tanto pronto como en esta ciudad tuvo conocimiento de la cesión del «Cutuchi» á Mister Harman, reunieron varias personas honorables, formularon una enérgica protesta y la suscribieron de seguida. Luego, con el objeto de recoger algunas otras firmas, se le encargó que dieran los pasos convenientes á los jóvenes Alberto Váscónez y Luis Andía; pero la protesta cayó en manos de un militar y los jóvenes fueron reducidos á prisión, de donde no salieron sino después de haber sido multados en la suma de veinticinco sures, como propagadores de noticias falsas. ¡Falso el contrato con Harman, falsa la cesión de los ríos!

«En esos días vino el señor Olmedo Alfaro é impuesto de los acontecimientos, ordenó que renunciaran todos los empleados que habían firmado el artículo de protesta. El señor Manuel Cajiao fue uno de los que renunció para no retractarse, como era natural.» «Esa protesta no llegó á publicarse, pero el gobierno tuvo conocimiento de ella y de la actitud de los laticios.» «El coronel Alfaro dio libertad á cuatro presos que se encontraban encerrados en la cárcel por orden judicial.»

Prensa independiente

Un nuevo contrato

(El Cosmos)

La lectura del contrato últimamente celebrado por el Gobierno con Mister Harman, para el contrato de línea férrea de Quito á Ibarra, nos ha llenado una vez más de consternación y vergüenza, porque vemos en el nuevas calamidades para esta desventurada Patria.

No podemos comprender qué es lo que se propone el Gobierno, con ese cúmulo de contratos bárbaros y desutilizados hasta de sentido común.

Parécenos que Harman ha sido hipnotizado á los Sres. del Gobierno, para hacerles caer en la monomanía de celebrar contratos desvergonzados y que no pueden ser más que arrancar un grito de indignación contra los mercaderes de la Patria y del honor nacional.

Po lo visto, les estorba á los Sres. del Gobierno el territorio nacional y todo lo que en él encierra, porque

sólo así se concibe esa desesperación por entregar á advenedizos sin pudor, á hombres como Harman, nuestras rentas fiscales, nuestros terrenos, nuestra agua, nuestras vidas!!!

El contrato á q' nos referimos es un baldón de ignominias para la Nación; es el atentado más inicu contra la soberanía nacional; es un crimen de traición á la Patria!!!

Por ese contrato se desmembra parte del territorio patrio para dárselo á unos extranjeros; se da golpe de muerte á todas las entradas fiscales, y se convierte á los ecuatorianos en un conjunto de esclavos de Harman.

Es peor mil veces que el famoso contrato Charnacé, de triste recuerdo, se abonan en ese se le daban al empresario tan buenas cuantías hectáreas de terreno, en pago del valor de la obra; al paso que, en el últimamente celebrado, no sólo se le obsequian al empresario seis mil hectáreas de nuestro territorio, sino que se abonan tres y medio millones de dólares por el valor de la obra, y cinco millones de dólares por Stock preferido.

Además, se le facilita para monopolizar nuestros puertos, nuestras aduanas, muelles, etc., de manera que todo, todo, que nos favorece la incondicional voluntad de Harman.

Que el contrato ha de ser aprobado por el próximo Congreso, no hay para qué decirlo, porque la calidad de los titulados congresistas no es para tener la menor confianza de que volverán por los fueros de la Patria. Tienen que cumplir la consigna, y la cumplirán. ¡...!!!

Lo poco asusta, se dice vulgarmente, al mundo americano. Esto indudablemente es lo que ha pasado con los ecuatorianos.

En épocas anteriores, bastaba el más leve desmán de los mandatos para sublevar el patriotismo de todos, y exigir inmediata reparación.

Hoy, pena da confesarlo, pero es cierto que vemos impasibles el vergonzoso negociado que á diario se hace de nuestro territorio y de nuestros más sagrados intereses.

Casi no hay semana en la que no se verifique algún contrato de aquellos que, celebrados en un país donde se respetan la Constitución y las leyes, donde se tiene amor patrio, bastarían para dar en un presidio con los autores.

Y esos contratos se hacen á nombre del pueblo que llaman soberano y del cual se titulan mandatarios y representantes! Esos contratos se hacen á nombre del progreso y del partido, cuando quizá no saben lo que es progreso, y en cuanto á partido, claro se está que es muy bueno el que han sacado y... continúan sacando!!!

Y es increíble que no haya una persona medianamente bien intencionada en las altas esferas oficiales que le haga ver al señor Jefe del Estado que esos contratos, no hacen sino enajenar voluntades descarreadas mayor de es y es y es; y que éstos de atraerse simpatías, no hace sino conquistarse maldiciones!

Porque, qué nos importa tener ferrocarriles, si hemos de ser esclavos de Harman, qué nos importa que pequimas líneas férreas crucen nuestro territorio, si trenes, líneas y territorio son ajenos y nosotros gananes de ellos?

Para qué ese inaudito afán de festejar el centenario de nuestra independencia, cuando en la misma época quedará regalado parte de nuestro territorio á Harman mediante aprobación que del referido contrato hará el Congreso?

No encontramos razón. Al contrario, creemos, que si ha de aprenderse.

(*) No nos referimos á los independientes.

barse ese negociado, vale más que pongamos á disposición del señor Harman nuestras personas, y bienes por ser así la voluntad del paternal gobierno que nos riga.

Ya lo veremos!

Los jóvenes y Moret

Leemos en «El Correo de Andalucía»:

El señor Pérez Bueno, catedrático de la Universidad de Oviedo, publica un artículo en El Mundo. De aquí son los siguientes párrafos, contestación á la llamada que hace el señor Moret á la juventud.

«El joven que no se ha dejado seducir, aunque le hagan la corte y le echen pipros los políticos, sabe que la libertad de cultos no es un problema de este país, donde no hay varias Religiones. El joven que no discurre con su entendimiento, sin vanidad y sin pretensiones de ser original, ha aprendido que el derecho se funda en los hechos. Así lo enseñaron los romanos. El señor Moret debe remover sus lecturas de las obras de aquellos insuperables juriconsultos. Los ciegos pidieron derecho para hablar, no serían más ruidicos que un partido que pide la libertad de cultos para un pueblo donde no existe el hecho de la diversidad de cultos, que es la base física de aquella libertad. ¿Piden acaso la libertad de cultos para los extranjeros? Pues conviene decirlo. En España no hay judíos, ni cristianos, ni protestantes, ni mahometanos. No hay más que católicos ó indiferentes en orden á las Religiones positivas. ¿Qué culto ni qué religión está aquí oprimido? Esa será la orientación de Francia, de Suiza, de Alemania, de los Estados Unidos. La orientación de España. Con una base falsa no se va á ningún lado.

El matrimonio civil no hay que pedirlo. Existe en nuestra legislación como existen los matrimonios civiles. La libertad de conciencia está también en nuestro Derecho constitucional. ¿Quién se casa civilmente en España? ¿Quién se entierra en los cementerios civiles? ¿De dónde saca el señor Moret que estos son problemas y que hay que evitar que el hombre que no crea que no quiera sufra presión en el nacimiento? ¿Qué presión será esa? ... Las leyes se hacen para las cosas que existen con frecuencia y no para las que rara vez suceden.

El discurso del señor Moret, de un legislador, olvida hasta los aforismos de la Instituta, que se enseñan á los muchachos en todas las Universidades del mundo.

¿Qué hay pues, en el fondo de ese rimbombante programa del bloque? Un movimiento artificioso, patrocinado por los ideólogos y profesionales de la política, con el programa sin base positiva y que sólo se encamina á producir alteraciones de orden público.

El nacionalismo, la autonomía, la lengua, ¡la derogación de la ley de jurisdicción, son cosas que, con base positiva en Cataluña. Por eso y por su campaña contra el centralismo y los caciques triunfaron los solidarios. Esa es la política. Lo que la España que defiende será discutible y hasta execrable si el señor Moret quiere, pero es un hecho de la vida catalana. La diversidad de cultos, los matrimonios y los entierros civiles no son un hecho de la vida española. Eso no es la política, sino humor, bojarasca y jacobinismo doctrinal.

DAMAJUANAS!

Los suscritos venden á precios módicos, de 10, 5 y 1 galon, en cantidades no menores de cincuenta, de cualquiera de las tres clases.

E. Rohde & C^a

PARAGUAS

A 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18 Suces cada uno.

Vende-Joaquín Insua Meñina

Nueve de Octubre Núm. 120 y 122

Durán & Cia.
 Malecón 1310 y 1311 esquina General Elizalde
 (O)
 completo surtido de ferreteria y abarrotes
 Proprietarios del renombrado coghac
EL GALLITO

Conac Robillot
 UVA DE ITALIA A. WARD
 WHISKY ESCOCES BLACK & WHITE
 OPORTOS, rojos y blancos "SANDEMAN"
 LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALÉ Y CONSERVAS
 VINOS ESPAÑOLES EN BARRILES, BARRILES, Y CAJAS
 VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE
 Vende á precios módicos
ERNESTO STAGG.

Cigarrillos Progreso

GRAN CONAC 10 ANOS

Pellisson Pere & Cia.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera C^a-Arbacó C^a-Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Artieda.**

En Manta.—Francisco J. Cantos

En Babahoyo.—Castillo y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres.

J. Puig Verdagner.

Polvos de Talco y Crema Dentífricos de Colgate & Cia.

CASA ESTABLECIDA EN 1866.

Productos antieptícos analizados y aprobados con certificados de primera clase, por los principales Químicos de New York

FABRICADOS POR LA MENCIONADA Y ACREDITADA CASA

De venta en "La Parisienne" de J. Palacios Torres y en todas las principales casas que venden perfumes.

La antigua Botica y Droguería

—ROCAFUERTE—

(PLAZA DE SAN FRANCISCO.)

Proprietarios ALBUJA, CHIRIBOGA y Cia.

Sucursales de Manrique y Chiriboga Farmacéutico Dr. José Torres Echeverría

Acaba de recibir: Fumigadores de formol, Creolina, Conos insecticidas japoneses contra los mosquitos y las moscas.

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL No. 381.

Guayaquil, Enero 1^o de 1909.

La Cinta Mata-moscas



Puede Ud. colocarla con la mayor facilidad en aquellos sitios en que sea de mayor utilidad, esto es, en el centro de la sala, debajo de la araña, adonde acuden con insistencia las moscas.

SE VENDE EN EL BAZAR

Francés: C. E. Hoheb Cia.

Luque Núm. 104-106

"AMARGO ANGSTURA SIEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO

ERNESTO STAGG.

UNICO AGENTE.

'El Progreso'

Calle de "LA INDUSTRIA"

Teléfono Nacional N^o 652.—Teléfono Inglés N^o 138.

—OFICINA CENTRAL—

CALLE DE "AGUIRRE", PRIMERA CUADRA

Teléfono Nacional N^o 651.—Teléfono Inglés N^o 117.

Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó á la Oficina, donde serán debidamente atendidos.

Dirección telefónica—"PROGRESO"—Guayaquil.

A dos sueres en la



Los volcanes del Ecuador

—El Chimborazo.—En la cordillera occidental y á 6,310 metros de altura yergue su mole inmensa el Chimborazo (línea de Chimbo) que los indios llaman *Urcabazo* (urca, cerro, raza, nieve), y que está ligado con el Tunguragua, de la otra cordillera, por el nudo de *Sanaicava* y *Iguayala*. La corpulenta montaña se halla sentada sobre la mesa de *Teñe* (teñe, nieve), que se eleva al punto culminante de la República, se divide desde muchas leguas adentro del Pácuo.

«El Chimborazo, dice Humboldt, se levanta sobre el lomo de los Andes, semejante á esta cúpula majestuosa, obra del genio de Miguel Angel, sobre los antiguos monumentos que rodean el Capitolio.»

Más alto que él es el Aconcagua, en Chile, pero siempre constituye una de esas imponentes maravillas, cuya contemplación imprime recuerdo indeleble en el hombre que una vez las contempló.

El Barón de Humboldt trepó hasta 5,909 metros, á que ninguno antes había llegado; el Libertador Bolívar más, aunque no á la cima (1), que es inaccesible porque la acumulación de nieve la hace sobresalir de la vertical, como si fuese á desplomarse, presentando columnas, manera de estalactitas, que sostienen la parte superior. En 1831, Bousingault y el coronel Hall lograron llegar hasta seis mil cuatro metros, la mayor altura á que el hombre ha ascendido en las montañas, faltándole sólo trescientos sesenta metros para llegar á la cumbre.

Las aguas que se desprenden de los ventisqueros del Chimborazo, no corresponden á la descomunal masa de nieve aglomerada en su cumbre; verados más pequeños suman treinta veces más cantidad; por lo que se supone que el agua resultante de la hieuefacción de las nevas, es absorbida por las rocas porosas. En efecto, penetrando por la coníigua caverna de Yanaurca se oye el ruido de una cascada subterránea, cuyo caudal de aguas debe de ser considerable; á juzgar por la intensidad del ruido; y fánta es su profundidad, que las sondas no han podido dar con el fondo. Nadie sabe tampoco donde irá á salir ese río interior.

El padre de los Andes permanece inofensivo hace siglos, pero las poderosas corrientes de lava que existen en su pie oriental, atestiguan la ignición en que estuvo en tiempos prehistóricos.

La enormidad de su mole produce un curioso efecto óptico, y es que el observador no puede calcular la distancia á que se encuentra; mirándola por cualquiera de sus lados, júzgase la inmediata, mas parece alejarse á medida que se le aproxima.

Es notable también el fenómeno meteorológico consistente en que todas las columnas de aire, en un inmenso radio, inciden al Chimborazo, por su acción enfriadora, sirve como de centro de atracción á los vientos de una región dilatada, é influye, sin duda, poderosamente en su clima.

RAFAEL URIBE URIBE.

(Continuará.)

(1) El *Delirio* es pieza apócrifa, fragmento por un escritor de Quito, varías años después de muerto Bolívar.

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

La "Sastrería Modelo"

—DE— Luis B. Charvet

Necesita un cobrador judicial, activo y con buenas referencias, para que efectúe el cobro de las deudas morosas.

Guayaquil, Febrero 10 de 1909

Bibliografía

Hemos recibido la tercera *Carta Pastoral* que el Ilmo. y Rmo. Sr. Andrés Machado, Obispo de Riobamba, dirige á sus diócesanos. Oportunísima, elo cuente y de grande enseñanza es la Pastoral del dignísimo prelado, quien es tan sabio como competente escritor, y ha dilucidado con cabal acierto uno de los más arduos asuntos del día; el extravío de la inteligencia y del corazón por causa de las malas lecturas.

Según nuestro juicio, el venerable prelado ha salido airoso de aquel alto campo, y auguramos gran provecho moral á todo el con ánimo imparcial y bien dispuesto lea tan importante documento, que ha venido á figurar con honra en la serie de los muy brillantes con que el actual Episcopado está enriqueciendo la bibliografía Católica.

Servicio Cablegráfico

FRANCIA

—Poeta literato que muere.

París.—Ha muerto Catulle Méndes, quien había comido anoche en compañía de su amigo el barón Oppenheim; este aristócrata le acompañó á media noche hasta la estación.

Señales estas de buen humor y pasó el día de ayer en Saint Germain, escribiendo una pieza teatral que versa sobre Napoleón.

La declaración oficial es de que la muerte fue casual y debida á una imprudencia.

—Muere el segundo Coquelin.

Coquelin Cadet falleció en el Suete, el viernes.

El acontecimiento ocurrió de la manera siguiente: Informáronle de la muerte del hermano, y aun cuando esto se hizo con muchas precauciones, afectó la noticia gravemente y le aceleró la muerte.

Esta mañana, á las nueve, estaba almorzando y le acometió una hemorragia cerebral, cayó en los brazos del criado y expiró.

—La muerte de Catulle Méndes.

Toda la prensa lamenta la desaparición del célebre Catulle Méndes, que se debe á un desgraciadísimo acontecimiento.

Cuando el poeta se retiraba de casa de un amigo fue horriblemente aplastado por un carro de ferrocarril metropolitano de esta ciudad.

—Ensayos con un nuevo aeroplano.

El aeronauta Farman ha volado una distancia de 300 metros, á una altura de siete, en su nuevo aeroplano.

—En busca de Azeff.

Tolón.—Dos policíales rusos buscan á Azeff, quien se dice que está escondido aquí.

RUSIA

—Temblor en el Cáucaso.

Tiflis.—Han ocurrido dos temblores, pero sin ocasionar daños.

—Captura de Azeff.

San Petersburgo.—Susúrase que en la orden del día de la Douma está comprendida la discusión relativa á interpelar sobre los escándalos policíales.

El gobierno anunciará la captura de Azeff, quien, desde ayer, se encuentra detenido en la fortaleza de Pedro y Pablo.

—Persona destituida.

El general Fredericks, ex-gobernador de Nishnopol, ha sido acusado de negligencia y corrupción en los escándalos de los cereales; y por ese motivo le ha recaído destitución y diez mil rublos de multa.

ALENANIA

—Muerte de un Sacerdote.

Berlín.—Falleció, á la edad de

73 años, el celebrado capellán de la corte doctor Adolfo Stocker.

—El descenso de las aguas.

El Rikín está bajando y el Main sigue experimentando la crecida de sus aguas. Las calles centrales de Frankfurt están inundadas, y han sobrevenido los mayores daños en el valle del Weid.

—La Capital de gala.

Hay mucha afluencia de forasteros y embanderamientos en profusión, pues asienta gran importancia al recibimiento de Bathsaus.

La avenida Unter de Linden está profusamente adornada.

—La visita de Eduardo. VII.

Considérase de importancia política la visita de los reyes Eduardo y Alejandra.

El «Gord Deutsche», espera buenos resultados de dicha visita, para los efectos de las relaciones anglo-alemanas.

El «Kölnische» dice que se desahucian las fantasmagorías de los politiqueros en ambos países.

PORTUGAL

—Pabellón para la biblioteca.

Lisboa.—Ochenta soldados enviados á las islas Madricas, para mantener el orden en los varios distritos donde ha sentado sus reales la bubónica, sublevaron é invadieron el laboratorio bacteriológico, donde amenazaron á los médicos, á fin que, dentro de una quincena, acabaran con la epidemia.

Después regresaron á su cuartel.

ITALIA

—Audencia papa á unos marinos.

Roma.—El papa ha dado audiencia á los marinos del «Celtic», á quienes agradeció los socorros que habían traído, los condecoró con medallas y los bendijo.

PERU

—Caldshofe ferroviaria.

Lima.—El tren de construcción del ferrocarril de la Oroya se precipitó por el puente de Chaupichaca.

A consecuencia de la caída del vehículo perdieron la vida trece personas.

—Banquete á bordo.

Hoy martes dará el vicealmirante Swinburne jefe de la escuadra americana anclada en el Callao, un gran banquete al Excmo. señor Leguía y los miembros del gabinete.

Están invitadas numerosas familias y caballeros de los principal de Lima.

El banquete será á bordo del «West Virginia».

LOS BALKANES

—Rechazo de la contrapropuesta.

Viena.—El corresponsal que tiene el diario «Nene Frei Presse» en Constantinopla dice que Zinovieff ha rechazado la contrapropuesta turca.

GRAN BRETANA

—El telegrama del «Republic».

Liverpool.—Ha llegado Brinns, telegrafista del transatlántico «Republic», vapor que experimentó el percance que ya se conoce.

Irataha del recién llegado de evitar á los fotógrafos y repórteres, pero éstos dieron con él y lo entrevistaron.

Ha rehusado ventajosísimas ofertas que han hecho en los casinos para exhibirlo.

Los directores de la oficina central Marconi, de Londres, lo llaman para entrevistarlo en un reloj y cadena de obsequio, en mérito de sus buenos servicios.

Mañana irá el viajero á su ciudad natal de Peterborough, donde el presidente del congreso le dará la bienvenida oficial, y se pronunciarán discursos aplojados.

Desunaciarse los caballos del coche y lo llevarán al agraciado en triunfo por las calles embanderadas de la ciudad.

Botica Rocafuerte

Almacén de Muebles y Bazar

LAS NOVEDADES:

Calle Aguirre Núm. 207, casa de los herederos del Sr. Francisco J. Coronel

MUEBLES DE VIANA, ESPEJOS Y CUADROS para salones CATRES de metal y de fierro. LÁMPARAS y ARAÑAS de cristal Esquermas, Sombrereras, Mesitas de fantasía Molduras, LUNAS para MUEBLES, Vidrios.
Hule para piso, *Papel lapiz surtido* selecto, objetos para regalos—Losa porcelana, cristalería *Máquinas de coser* *de siglo buena y barata.*
Se hace toda clase de Muebles. Importación directa precios sin competencia.

Importante prevención

DE LA

ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan a toda costa su recomendación nombre algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, lo hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción

FABRICA A VAPOR "EL PROGRESO."

Librería e Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia—Guayaquil.

Calle Nueve de Octubre 2ª, cuadra, Núm. 215 y 210

Librería:—Útiles de escritorio—Materiales para escuelas y colegios—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Históricas—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias Navales Selecta y los Libros ilustrados "Chile—Ecuador," y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y oleografías.

Papelaria:—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escudo, etc., etc.

Bazar:—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Florerios—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Palilleros—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc., etc.

Imprenta:—Damos preferente atención a las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas a timbrar—Encuadernación de toda clase—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para lacre—Facsimiles—Dorado a fuego en cartelas. Cola para Rodillos etc., etc.,

Chile—Ecuador obra muy interesante a \$ 1.50

Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas.

a \$ 3, 2, 1, 50 y 1 el ciento.

Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta
Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

UZCÁTEGUI Y CIA.

¡NUEVO ARTICULO!

La periferia "La Parisiense" del Sr. J. Palacios Torres, ha llegado el agua de Colonia de la «Virge Noire» destilada con esencia de plantas y flores naturales y exclusión completa de materias de otra índole, que en Suiza elaboran los padres benedictinos y que ha alcanzado gran consumo, así por sus condiciones higiénicas, como por el perfume que la caracteriza.

PAPEL VELOX

SIEMPRE FRESCO

TENEMOS EN VENTA

Janer é Hijo.

E. PALACIOS ANDRADE

LA BOGADO

Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N.º 110, casa del señor Enrique Rohde.

GUAYACIL, ENERO 12 DEL 1909

SIFILIS

IMPORTANTE: Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson. Carlos Pellegrini (Araúz) Núm. 116—Capital. Buenos Aires, Abril 15 1908.

INSTITUTO LAVAL—Avenida de Mayo 1168—Buenos Aires. He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debto declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.

No gaste su tiempo y dinero

Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, please mirar en la boca, dolor de garganta, berrillos, manchas en la parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de la sífilis, y nosotros los podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy sanos bien, y tienen hijos saludables desde que los hemos curado.

GRATIS

Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la Sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre todo de gatto, a cualquiera de las Repúblicas Sud Americanas.

INSTITUTO LAVAL—Avenida de Mayo, 1168, Buenos Aires

AGENCIA "LA AURORA"

¡A HOMBRES DE TODAS EDADES

DEBILIDADES MASCULINAS (IMPOTENCIAS) COMPLETAMENTE CURADO

AGENCIA "LA AURORA"

Heridas y Juzgados

En la mañana, a las once, en una fonda de chinos que existe en las calles de «Aguirre» y «Ayacucho», un individuo que responde al nombre de N. Martillo, atacó a paraguayos a Rosendo Saltos, causándole una herida en la cabeza. El agresor Martillo fue conducido preso a la Policía.

—A las dos de la tarde de ayer, los hermanos Enrique y Rafael Mariscal, en estado de ebriedad, agredieron a paraguayos a don Luis Morchio, dueño de una cantina situada en la 2ª cuadra de la calle de «Clemente Ballén», causándole roturas de cabeza.

El herido fue atendido en la botica Alemana, y los dos agresores fueron conducidos presos a la Policía.

El robo a «La Olimpia»

En el sumario que ha iniciado el comisario 17 de Policía, don Manuel de J. Aguirre, contra los autores del asalto é intento de robo al almacén «La Olimpia», han declarado ayer los sindicados Rafael Arcaé, José Núñez y Carlos Miranda. Los dos primeros, que fueron capturados en el interior de la tienda en infraganti delito, confiesan y se condenan de culpa y pena; no hace lo mismo Miranda, quien niega tener participación en el intento de robo.

Gacetiilla

Calendario

FEBRERO, miércoles 9.—Stras. Escolástica, virgen; Sotera, mtr; Guillermo de Aquitania, Ireneo, Macario y Melitón, mártires.

Fases de la luna

Cuarto creciente el 1.º Luna llena el 7.º Cuarto menguante el 15. Luna nueva el 30.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy

El «Olimedo» para Puná, Puerto Bolívar y Santa Rosa, a las 11 de la noche.

—El «San Antonio» para Naranjal, a las 11 p.m.

—El «Monte-Alto» para Posorja y el Morro, a las 7 a.m.

—El «Colmes» para Vinces, a las 8 de la noche.

—La lancha «Maximina», para Yaguachi, a las 8 a.m.

—El «Clemente Eallén» para Daule, a las 6 y 3/5 p.m.

—La balandra «Provincia de El Oro» para Puerto Bolívar, a las 11 de la noche.

Vapores que salen mañana

El «Quitto» para Vinces, a las 7 a.m.

Llegada de vapores fluviales

El «Pichincha» llegó procedente de Babahoyo, con los siguientes pasajeros:

Francisco Iñiguez, Félix Guerra, Santiago Arguro, doctor Ponca Elizalde, Benito Benítez Y. José A. Campos y señora, José Rodríguez, Miguel Oyar, Antonio P. Crespo, Leopoldo Texeira, Reinaldo Martínez y Horacio Franco.

—El «Ecuador» llegó procedente del Morro, con los siguientes pasajeros:

Armando Pareja, Antonio Elizalde P., Enrique Baquerizo R., Alberto Franco E., A. Franco E., E. Avilés M., José B. Escobar, Leticia de Durango y Pablo E. Durango.

—El «Hinaicar» procedente de Babahoyo, con los siguientes pasajeros:

Mauricio Izca, Santiago Pontón, Felipe Almeida, Miguel Jara, S. Cepeda, A. Araújo, José Caetón y Julio Letamendi.

Datos de Policía

Ayer, al medio día, fueron conducidos presos Francisco A. Rodríguez y Luis Domínguez, por cambiarse de domicilio sin el pase correspondiente.

—Por andar fugitivo de la casa de sus patrones, ha sido arrestado el menor Melitón Núñez.

—De la calle del «Día de Agosto» fueron conducidos presos, por escandalosos, Alejandro Eraso, Salvador Castro y Delfin Anague.

—Por ratero se halla detenido Francisco Molina, a órdenes del jefe de la oficina de pesquisas.

—Por sospecho fue conducido preso, en la madrugada de hoy, de la calle de «Chiles», Teodoro Moreno.

—Para las averiguaciones de un robo, han sido arrestados Pedro J. Nieto y Pedro J. Ortiz.

—Previo el reconocimiento médico-legal, se envió al Manicomio «Vélez» a Luis Campoverde, por hallarse atacado de enajenación mental.

—En la mañana de hoy fueron juzgados 12 contraventores por diversas faltas.

Se imputaron multas por valor de 25 sucres.

—Hasta las primeras horas de la mañana de hoy, habían ingresado a contraventores, los señores Abdón Iglesias, N. Heredia, Tomás E. Siltos, Carlos Suárez, N. Valerio, Crispín Espinosa y Rosalía Pilozo.

Se hallan hoy de turno en la Intendencia los ayudantes señores Carlos Falconi y Eloy Sotomayor.

Despacho de Aduana

Hoy han sido despachados favorablemente por los respectivos visitadores de Aduana los pedidos presentados por los comerciantes siguientes:

Krúger y Cª, J. A. Wheeler, A. Casas, Lorenzo Tous, M. Riera, Luis Ortrantia y Cª, Kadra Hnos., Lindívar y Mosquera, Kwon Son Long, Wo-Hoig y Cª, Sucesores de Norveto Osa, J. A. Kaiser, Durán y Levray, Parodi y Brzone, Holger Glaesel, Compañía de José Pardo.

ALBERTO M. RODRIGUEZ

—ABOGADO—

Tiene su estudio en Babahoyo, Provincia de los «Los Rios» en casa del Sr. Adriano Sánchez.

Horas de oficina: de 8 a 11 del día y de 1 a 5 de la tarde.

A los padres de familia

Les comunico que doy, a domicilio, lecciones de instrucción primaria.

Calle Gral. Córdova, N.º 210, intersección con la de Junín.

Carlos Molina Rodríguez

Guayaquil, Enero 23 de 1909

JUAN T. LOPEZ

Esmero y puntualidad en los trabajos. Compostura de toda clase de máquinas.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones a los siguientes periódicos para 1909:

Los Esos Mundos—Madrid Publicación mensual ilustrada de literatura, artes y actualidades \$ 5.

AL REDONDEL DEL MUNDO—Madrid—Revista mensual ilustrada \$ 7.

LA ILUSTRACION SUB-AMERICANA—Buenos Aires—Revista quincenal ilustrada, en cada número se incluída la revista «Isla de los Suds», «París en Sud-América» \$ 24.

LE CHIC PARISIEN—Paris—Revista mensual ilustrada \$ 30.

REVISTA DE CIENCIAS MEDITERRANEA—Barcelona—Periódico mensual \$ 6.

EL MENSAJERO DEL CORAZON DE JESUS—Revista mensual \$ 4.

LA HORMIGA DE ORO—Barcelona—Ilustración de noticias semanales \$ 3.

RAZON Y FE—Madrid—Revista mensual redactada por los E. P. de la Compañía de Jesús \$ 9.

HOJAS SELECTAS—Barcelona—Publicación mensual ilustrada de actualidad y de gran circulación \$ 6.

Revista para todos \$ 6.

Para otros periódicos véase el Boletín de suscripciones.

Restaurant Mercantil

—DE—

J. CLAVEROL

UNICO EN SU CLASE EN GUAYACIL.

Se admite pensionistas a precios convencionales; comida al gusto del cliente con prontitud y esmero.

Esquina, Luque y Carbo

BIBLIOTECA «PATRIA DE OBRAS PREMIADAS.»

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y otras fuera de concurso debidas a los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas y elogios como los Sres. Pereda, Menéndez Pelayo, Pacel Valdes, Baltar, Sánchez Moque, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles más notables, y cubiertas tiradas a seis colores con el retrato del autor de cada obra.

COLECCION DE CUENTOS premiados, de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Trujol y Plaza.

PATRONATO PRINCIPAL

EXCMO. SR. MARQUÉS DE CAMILLAS

EXCMO. SR. CONDE DE BENAR

EXCMO. SR. CONDE DE CAVILLEROS.

EXCMO. SR. BARÓN DE VILLAGAYO.

EXCMO. SR. D. JOAQUÍN S. DE TOCA

OBRAS PUBLICADAS

LA GOLONDRINA [novela] por Menéndez Pelayo.

LA TORNA POR (id.) Solano Polanco.

REPOLARDO (id.) por Santander y Ruiz-Giménez.

ALMA DE ACERO (id.) por Rosario Sánchez.

LA HIJA DEL USURERO (id.) por Maestre.

José A. Bognoly

ABOGADO

Estudio: «Arzobispo» Núm 209, intersección «Pedro Carbo».

Teléfono Nacional N.º 127 5.

Medida apropiada

Como medida de seguridad pública excitamos al pueblo de Guayaquil, a que dentro de las autoridades sanitarias cualquier caso de PESTE BUBÓNICA, FIEBRE, o VIRUELA, para lo cual se dirigirán a la Oficina del Servicio de Sanidad Pública, calle de Lindwall Núm. 103, de 6 a. m. a 11 p. m., con el objeto de que los enfermos sean atendidos inmediatamente.

Los anuncios podrán hacerse Verbalmente por Escrito o por Teléfono y se conservarán en la más absoluta reserva.

El personal médico constará de los Dres. Bolívar J. Lloyd, Francisco J. Bolaño, Francisco G. Andrade.

LA DIRECCION DE SANIDAD PUBLICA

Contra la Peste Bubónica

En el barrio más sano y pintoresco de esta ciudad, en la plaza de Colón, frente a la Aduana, se alquilan viviendas nuevas, aseadas, con abundante luz y ventilación, agua y desagüe, con ó sin muebles y la superior ventaja de economizar el gasto en médico y botica.

Dr. P. Nicanor Santos

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas de 7 a 8 a. m., y de 12 a 4 p. m. en su domicilio Calle Rocafuerte N.º 825

Teléfono Nacional N.º 421.

Juan V. Berruz

—(J)—

TALLADOR

Se tornea Salomónico, Bambú y Bufo Prontitud en sus compromisos.

Local propio, Boyacá y Bolívar N.º 222.

ALERTA PUEBLO

Se acerca el invierno y hay q' proveerse de sus respectivos paraguas, para lo cual ha llegado a mi establecimiento un material selecto, para la fabricación de ellos.

Tengo, además, respastos de paños, varillas y regatones para composturas de los que estén dañados

Taller Mecánico de Juan T. López «Pichincha y Colón» esquina

NON PLUS ULTRA!

Refinado de Daule de la más alta calidad y el más barato.

Reemplaza con ventaja al mejor anisado de España.

Mallorca «Gallito» No es probable que se encuentre otro de igual ó mejor calidad. Nada cuesta probarlos para convencerse de la verdad.

DEPOSITO—principal: Calle Sucre Núm. 622, intersección Chanduy. Teléfono Nacional Núm. 821.

Manuel Pérez y Hno.

Compañía Nacional de Teléfonos

Capital \$1 000.000

Por haber perdido el título de la acción marcada con el número 72, de propiedad del Sr. Ricardo Cornejo, el Directorio ha resuelto que se le dé un duplicado, previo este aviso, de acuerdo con el artículo 16 de los Estatutos.

EL GERENTE

Juan G. Sánchez

Enero 15 de 1909

CALENDARIO NACIONAL PARA 1909.

Está en circulación este calendario, porte doble, que es el más completo y exacto, con abundante santoral, escrupulosamente arreglado.

En esta imprenta se atienden pedidos de provincias, a \$ 4 la gruesa, puesta en e lugar de su destino.